

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . .	0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital . . . . .	1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar . . . . .	1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Cordelería 57, 1.º

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

EL OBRERO BALEAR con motivo de la entrada de siglo y año nuevo, desea á sus lectores y á todos los obreros que no sepan leer, (gracias al régimen caduco que sufrimos), su ansiada emancipación y recomienda á los últimos tengan especial interés en instruirse á fin de acelerar el advenimiento de la República Social, y, por tanto, la desaparición de la última fase de la esclavitud de que somos víctimas los obreros con el nombre de asalariados.

LA REDACCIÓN.

## EL SIGLO XX

Ha expirado el siglo XIX, el siglo de las luces como le han dado en llamarle, para dar entrada al XX, siglo de las reivindicaciones del proletariado, sin duda.

La herencia que nos ha dejado el siglo pasado no puede ser peor y debe ser recompensada por una labor constante en el siglo presente, actuando de protagonista los desheredados. Ajustemos, pues, cuentas.

Cuantos fijan su atención en la manera de ser de nuestra sociedad burguesa y el desenvolvimiento de la explotación capitalista, se convencerá bien pronto que la masa obrera, organizada en partido de clase, camina á pasos agigantados por hacer tabla rasa de todo lo existente.

La realeza, los señores feudales, la aristocracia, que, creyéndose de raza superior á la de los demás ciudadanos, ha sido decapitada y sustituida por la burguesía, por el capital, que fué el dueño del mundo explotador durante el siglo finido, ve alzarse frente de él, altivo y pujante, á su esclavo de ayer, el trabajo.

El militarismo, institución salvaje que hoy tiene más que á otra cosa á servir de puntal á los poderosos, está destinado á ser sustituido por los ciudadanos para oponer un dique á la ambición de los que intentan hollar los derechos de la verdadera libertad y de la democracia.

El clero, institución inútil, la más depravada y ruin, cuya misión es mantener á todo trance la ignorancia de la clase trabajadora y que sabe desempeñar bien su papel para que los Poderes Públicos puedan continuar su obra de tener sumidos á los pueblos, está llamado á desaparecer.

En fin, los Gobiernos, disponiendo á su arbitrio del destino de las naciones, están seriamente amenazados por la masa productora, que se dispone á gobernarse por sí misma.

Es más; el obrero, que durante el siglo XIX ha sufrido toda clase de vejaciones y ha soportado una existencia llena de miserias y privaciones sin cuento, está hastiado va y se prepara á arrebatar á la burguesía el poder y derramar su última gota de sangre.

Es innegable que todo decae, todo se derrumba, y, según todos los síntomas, el siglo XX verá desaparecer la sociedad capitalista por caduca. En lo religioso decae la fe; en lo militar, lo absurdo mata los entusiasmos, y en lo político burgués, el desengaño crece y aumentan los partidarios de un nuevo estado de cosas bajo la forma del moderno socialismo.

Sólo le queda en pie á la burguesía un punto que resolver: la cuestión social; que se verá obligada á plantear, haciendo titánicos esfuerzos para realizar la conjunción entre el capital y el trabajo, integrando á cada uno de ellos la unidad económica en la proporción debida y percibiendo la parte que le corresponda en los beneficios de su esfuerzo respectivo.

Esta es la lucha que en los albores del siglo XX existe entablada entre los dos elementos de la producción; de no variar mucho las circunstancias es casi seguro, muy probable que vencerá el trabajo, porque como las cajas de resistencia, las cooperativas y otras instituciones análogas tienden á completar por sí solo la unidad económica con el capital colectivo formado con el esfuerzo de los obreros, el día que esto suceda verificará por sí solo en producción, dejando aislado, inactivo é impotente el capital individual.

De grado ó por fuerza hay que dar sin tardanza al obrero lo que le es merecedor y de justicia, pues de lo contrario la grande lucha que se vislumbra en el siglo que empieza será inevitable y de consecuencias funestas para la burguesía.

El siglo XX realizará, pues, una obra importantísima: el de la abolición de la explotación del hombre por sus semejantes.

Saludemos con regocijo el nuevo siglo, que es nuncio del hermoso ideal de la igualdad y fraternidad humana universal.

C. DUVAL.

Barcelona.

## EL DERECHO DE ASOCIACIÓN

Si no estuviéramos convencidos de que las Constituciones y las leyes en los países de régimen burgués (en lo que respecta á los ciudadanos) no se han hecho más que para que las cumplamos los de abajo, fuera cosa de que la ira invadiera los pechos de la clase trabajadora al contemplar las irritantes injusticias que con la aplicación de las mismas se cometen, por parte de toda clase de autoridades.

Uno de los derechos consignados en la Constitución Española es el que otorga la libertad de asociarse para los fines de la vida humana, derecho que no puede cercenar nadie más que el Parlamento, sin caer bajo la acción del Código Penal.

En virtud de tal derecho fundan los obreros Sociedades de oficio con el objeto de mejorar moral y materialmente su mísera condición de asalariados, y basta que á cualquier patrono desvergonzado le dé el capricho de destruir lo creado al amparo de las leyes, para que contando con la impunidad de sus actos, ejerza la más descarada coacción sobre los obreros que de él dependen, amenazándolos y aun despidiéndolos, si no se doblegan ante sus ruines exigencias, de que abandonen los organismos creados, sin que las autoridades le molesten en lo más mínimo. Muy al contrario, poniéndose las más de las veces á su lado.

Préndese por delito de coacción al obrero que aconseja á un camarada que no vaya á ocupar una plaza que se ha abandonado por dignidad ó por tratar de mejoramiento, y déjase libre al fabricante que valiéndose de la amenaza, obliga al obrero á ejecutar actos contrarios á sus convicciones y sobre las cuales no tiene ningún derecho. Y no se diga que el obrero puede no hacer lo que le manda el patrono, porque demasiado sabemos á lo que se expone; siendo, como es la dependencia económica, causa de la esclavitud en todas sus formas.

En Cataluña, aprovechándose de la suspensión de garantías, la clase patronal se confabula y echa á la calle á los obreros de las fábricas con el objeto de rendirlos por el hambre y las autoridades en vez de sentarles las costas por querer promover una cuestión de orden público, lo que hace es encarcelar obreros y hacer pagar los vidrios rotos á la clase proletaria.

En Orense los patronos pretenden que los trabajadores firmen un documento en el cual se consigne que renuncian al derecho de asociarse, y por negarse a suscribir tan humillante afrenta son despedidos todos sin que los que están en la obligación de velar por el cumplimiento de las leyes, se percaten de que los patronos están faltando abiertamente a ellas.

En Palma los obreros dedicados a la confección de mantas y cuya inícuca explotación rebasa los límites de tolerable, puesto que para una jornada de trabajo de once horas y media diarias perciben los hombres jornales de once a doce pesetas por semana y las mujeres no pasan nunca de una por día. Con el fin de mejorar algo su precaria situación se organizaron en sociedad y no bien hubieron realizado este acto, hubo fabricante que despidió a sus obreros manifestándoles con desdoro inaudito que lo hacía porque no quería que pertenecieran a la organización sin que a ese despota se le haya hecho comprender por quien puede, que falta a las leyes al pretender tener jurisdicción en el fuero interno de sus operarios.

Y es que la burguesía se rebela contra la idea de que la clase proletaria pueda hacerse cargo de su situación y vea claro que el capital que acaparan los patronos no tiene otro origen que el esfuerzo corporal ó intelectual del asalariado. No vé ¡ilusa! que el mundo marcha y que ha pasado para no volver aquel tiempo en que el obrero se daba por bien pagado cuando el señor después de arrebatárle el fruto de su trabajo, se dignaba darle un mendrugo de pan, como quien da una limosna.

Nó: el obrero podrá tener que sucumbir a la fuerza de las circunstancias; pero vé claro que en la asociación está la fuerza y a ella irá pese a quien pese, haciendo prevalecer sus derechos siempre que la ocasión le sea propicia hasta lograr la completa transformación de este régimen caduco basado en la explotación del hombre por el hombre, por otro en el cual todos los trabajadores sean dueños del fruto de su trabajo, haciendo posible la fraternidad entre los humanos, transformación que ha de ver realizada más ó menos pronto el siglo XX.

C. B.

## INSTRUYETE OBRERO

¡triste realidad!! Sociedad injusta! No es posible resistir tamaño despojo; ver como á la par que unos «explotadores», en medio de las excesivas comodidades y placeres devoran hasta saciar su apetito, con suculentos manjares y vinos exquisitos, etc., etc... otros como tú, «explotados» que todo lo producís, que sois el sosten de la sociedad, se os deja en la «libertad» completa de sucumbir de hambre y desesperación.

¡Qué contraste! Un padre de familia, que ni su esfuerzo, ni su honradez, ni su laboriosidad son suficientes á cubrir sus necesidades está cabizbajo, conmutado el semblante y su esposa demacrado el suyo con los ojos humedecidos por... la pena que les tiene aprisionado su corazón viendo que sus hijos (en medio del silencio que en su estancia reina) lo rompen con aquellas voces infantiles, llenas de inocencia, ¡¡pan!! ¡¡pan!! y no poderse dar para llenar esta «indispensable» necesidad. Y un

burgués, sea casado ó soltero, pues lo primero nó le veda que tenga sus «damiselas» derrochando á manos llenas por todos los lados el oro, que no le pertenece, ya que nada produce y su sola vivacidad es única y exclusivamente explotar al obrero, hacerle esclavo del vil metal y de su codicia, completando su obra si tiene hijos con enseñarles para que se permitan el «lujo»... de mirar y tratar con la más fría indiferencia al OBRERO y si no los tiene hacerlo por su propia cuenta.

El OBRERO, ¡vergüenza causa decirlo! ¿Acaso no siente amor, no tiene sangre en sus venas, no necesita alimentarse, no es carne de la misma carne que su «explotador?»

¿Porqué pues tiene que ser relegado á tan miserable condición?

El burgués tiene capital y por este te domina y tú para contrarrestarle necesitas «Instrucción».

¡Instrúyete obrero! pues debes saber que el hombre es hijo de sus obras y no debes perder el tiempo miserablemente a manos llenas como el burgués su oro que solo á tí te pertenece, porque lo produces y debes ser remunerado debidamente; jamás explotado.

Instrúyete obrero, instrúyete, si quieres quitarte este yugo que te iguala al más torpe de los animales irracionales.

Es necesario é imprescindible que acudas ya á los centros de Asociación de tu clase; frecúentalos y allí irás aprendiendo las primeras nociones del papel que representas hoy, y aprenderás también para que más tarde sepas los derechos que como hombre te pertenecen en la vida humana.

Acude al mismo tiempo á las escuelas, aunque no sea más que una hora diaria; un poco de sacrificio más ¡qué importa! si es para redimirte de los múltiples que estás sufriendo. Y ten presente que el día que reunas la instrucción necesaria, sepas tus derechos sociales y formes la unión con todos tus hermanos, serás respetado, te verás remunerado por tu trabajo y podrás decir luego se acabó la explotación, desapareció el privilegio y adiós burguesía terminó ya tu reinado.

No te culpes de ello, á tí solo, obrero manual, pero pon tu grano de arena para formar la nave, y en el próximo número me ocuparé de tu hermano el intelectual.

OLIVER DE CALLE Y P.

## NOTAS SUELTAS

El *Heraldo de Madrid* pregunta por el paradero de las 30.000 pesetas que se asignan en los presupuestos para la infanta Fernandina de Borbón, que murió en París en 1897.

¡Qué pregunta más peregrina!

Pues preguntémoslo V. á los dos cómicos turqueses, que actúan en el Teatro del País.

O á los comparsas.

\*\*\*

El Sr. Sagasta, según parece, está que trina contra la prodigalidad de pensiones otorgadas á nuestros *bizarros* generales.

Con tal motivo ha exclamado que si O'Donnell resucitara se asustaría del número de pensiones que se han concedido.

¡Que se había de asustar, hombre, qué se había de asustar!

Quien nos asusta es V. cuando abre esa boca, que no parece sino la del mismísimo Papuss.

Con la sola diferencia que éste se mete en la urna y no come por comer y V. come siempre á dos carrillos en la... urna y fuera de la urna.

\*\*\*

La princesa se casa al fin con el de Caserta.

Pues los padres de la patria han venido á un acuerdo después de haber representado la comedia que les estaba encomendada.

¿Que quién pagará los dulces de la boda?

Pues, Juan Trabaja.

\*\*\*

El canciller de Alemania ha dicho en el Parlamento contestando á Bebel, á propósito de la guerra del Transvaal, que cuando urge un conflicto entre dos naciones no se ha de mirar quien tiene razón, sino dejar que cada cual se las arregle como pueda porque la Política no se paga de sentimentalismos.

Todo para justificar la conducta de Guillermo II negándose á recibir á Krüger.

Lo cual quiere decir en buen romance que las expropiaciones y los crímenes están justificados cuando el que los comete es poderoso, y que al débil se le debe dejar abandonado aunque estén de su parte todas las razones habidas y por haber.

Teoría que ya sabemos de memoria por imperar en el régimen burgués; pero que no está de más que la repita el conde Boulw.

Para que aprenda el pueblo y sepa á que atenerse.

\*\*\*

Según parece el Padre Montaña ha tocado el violón en las columnas de *El Siglo Futuro*.

Y el hombre sin andarse con chiquitas ni escrupulos de fray Gargajo se desata contra todo lo que huele á liberal, que es un primor.

¡Pero P. Montaña no sea V. pelma! El espíritu general de la nación ya no está con V.

Y, claro que al enterarse cualquiera, que solamente tenga un poco de espíritu liberal, del mismo susto se va á morir... de risa.

Con un atento B. L. M, fuimos invitados por el Sr. Alcalde á la sesión extraordinaria que el día 31 del pasado celebró el Ayuntamiento de Palma con objeto de proclamar solemnemente hijo ilustre de Mallorca al aplaudido autor de *La Campana de la Almudaina* D. Juan Palou y Coll.

El literato D. Juan Torrendell leyó en dicho acto la monografía del citado dramaturgo.

Agradecemos al Sr. Alcalde la atención que tuvo con nosotros.

\*\*\*

La *Unión Republicana* nos ha regalado un hermoso Almanaque y un calendario americano para 1901.

Agradecemos el obsequio.

### TRABAJADORES:

La prensa que defiende más directamente nuestros intereses es la Socialista; adquiridla, leedla y difundidla.

## ABUSOS PATRONALES

Según nos comunican de Barcelona el día 29 del próximo pasado los encargados de las fábricas de sombreros de fula de aquella capital, notificaron á los trabajadores de sus respectivas fábricas que de orden de los dueños de las mismas eran despedidos, y que por lo tanto, se paralizaba el trabajo.

Como es natural los fulistas de la ciudad conda están en huelga forzosa. ¿Las causas? No las sabemos, pero apostaríamos un pitillo (de los de hebra) que es por el grave delito de estar asociados.

## IGNORANCIA

Continuamente venimos diciendo los socialistas que el sostenimiento del régimen burgués estriba en la ignorancia del pueblo trabajador; y, en efecto, nada más cierto.

Si el pueblo estuviese medianamente instruido, si supiera el papel que desempeña en esta sociedad, el pueblo sería socialista.

¿Qué significa sino que el pueblo desconoce sus intereses con la humilde sumisión que presta á la clase dominante, y no solo sumisión y respeto sino que además le dá sus hijos para que defienda sus privilegios, cuando de ella no ha recibido más que desprecios y vejaciones?

Ese tupido velo que cubre su inteligencia, no le permite distinguir la realidad, haciéndole ver las cosas de tal manera, que, en lugar de encontrar en sus explotadores sus enemigos, les creen sus ángeles tutelares.

Únicamente de esa manera se comprende que haya obreros dispuestos á toda clase de sacrificios por sus patronos y sientan hincharse el corazón de gozo por haber tenido la habilidad de agradarles. Porque si examinamos lo que hacen los burgueses por sus esclavos, los proletarios, no hay motivo racional para hacer en su obsequio otra cosa que desmontarles del pedestal donde les ha colocado su inhumana astucia.

Tampoco puede atribuirse á otra cosa que á su ignorancia, presten con alegría su concurso á las fiestas que la burguesía prepara para solazarse, sin que sientan otra impresión desagradable que la de no tomar en ella toda la parte que quisieran por carecer del dinero necesario y éste aun hay casos en que se lo procuran empeñando prendas de ropa que á veces les hacen mucha falta para cubrirse sus ateridos miembros. Si reflexionasen, dejarían de asistir á tales fiestas; pues verían en ellas otros tantos amaños de la burguesía para sacarles la última peseta, después de servirla de comparsa; y mucho menos asistirían si reflexionasen el escarnio que de ellos se hace cubriendo la carrera por donde han de pasar con hermanos suyos, proletarios víctimas de la avaricia bur-

guesa, mostrando miembros que les mutiló la máquina ú otro accidente de los que el obrero está sentenciado todos los días, y demandando con voz lastimosa para poder atender á sus necesidades primordiales.

Si el obrero discurriera que pasa la vida trabajando constantemente y sufriendo toda clase de privaciones para mantener en la opulencia á la casta explotadora, recibiendo de ésta en cambio, desprecios y humillaciones, en lugar de guardarla sumisión y tributarla toda clase de atenciones, la aborrecería; y trabajaría sin descanso por hacerla desaparecer.

Pero si aun se quisiera formar idea más exacta de la verdad de lo expuesto en los dos primeros párrafos de este artículo, basta fijarse en que el obrero que piensa, el obrero que se cuida de su situación; es campeón decidido del Socialismo revolucionario.

No hay que dudarlo. A medida que la ilustración penetra en el cerebro de los trabajadores, el Socialismo adquiere nuevos adictos; y, el día no lejano, que merced á la propaganda de sus doctrinas conozca el pueblo sus verdaderos intereses, rodará inerte para no levantarse más esta sociedad caduca.

Trabajadores: acudid todos á inscribiros en las filas de los trabajadores asociados, á fortalecer el ánimo de los que actualmente están luchando y cuando estemos unidos todos en apretado haz empuñemos la palanca que ha de servir para derribar ese régimen de esclavitud económica y entonces vendrá el reino de la paz y fraternidad humana ó sea el régimen socialista.—L.

## Cuentecito

Después de mucho ayunar se fué el cesante don Lino una vez á visitar al ministro de Ultramar para pedirle un destino.

El tal don Lino, que estaba sufriendo mil desazones, tan mal de ropa se hallaba que las carnes enseñaba por diferentes jirones.

Tenía el pobre cesante en la mano su sombrero cuando le vió el gobernante, y éste le dijo al instante:

—Cúbrase usted, caballero.

Más don Lino, cual si fuera aquel dicho algún ultraje que el ministro le infiriera, respondió:—Yo bien quisiera; ¡pero no tengo otro traje!

A. O.

## MITIN DE MANTEROS

Como estaba anunciado en este periódico se celebró el día 30 del pasado el mitin que la Federación Local organizó con motivo de la huelga forzosa que los fabricantes de mantas señores Barceló han planteado á sus respectivos obreros.

Antes de la hora señalada se llenó de bote en bote el espacioso local que ocupa el Teatro *El Liceo*, por trabajadores que ansiaban conocer más al detalle las infamias cometidas por los explotadores Barceló contra sus obreros.

Abierto el mitin por el Presidente de la Federación, compañero Roca, puso de manifiesto los medios indignos de que se han valido dichos fabricantes para desbaratarles su organización y les aconsejó que no desmayasen ante los obstáculos que les opondrán en sus comienzos para despartarles del camino de la emancipación.

Concedió luego la palabra al compañero Gabriel Binimelis, quien detalló minuciosamente las injusticias é imposiciones cometidas por dichos explotadores. Deshizo algunas especies respecto á los que creen que son los obreros manteros los que se han lanzado á la huelga, y puso en claro todos los hechos ocurridos en dicha fábrica, siendo interrumpido en varias ocasiones por los aplausos de la concurrencia.

El compañero Marroig manifestó su opinión respecto á la lucha entablada entre obreros y fabricante, é invitó á la reunión á que ayudase á tan valientes compañeros y aconsejando á los huelguistas que lucharan con el valor y la energía que hasta aquí.

La compañera Roig manifestó que el fabricante Sr. Magraner también estaba dispuesto á secundar los desalmados propósitos de los nombrados explotadores y recomienda á todos la asociación, quejándose amargamente de la poca energía que tienen algunos hombres, y culpándoles de no tener ellas bien arraigadas las ideas societarias.

Hablaron algunos otros compañeros, cuyos nombres no recordamos en estos momentos, demostrando lo animados que están para ayudar á sus compañeros de infortunio.

Terminado el acto se hizo una recolecta á favor de los huelguistas, que produjo 47 pesetas.

## VENTAJAS DE LA ORGANIZACION

Los guarismos constituyen el mejor argumento. Una estadística publicada por las Cámaras de Comercio de Inglaterra nos permite dar á conocer en dinero las ventajas económicas de la organización obrera. Según esa estadística, durante el año pasado las organizaciones obreras han aprovechado tan bien los momentos favorables, que han conseguido, para un millón, más ó menos, de trabajadores, un aumento de salario de 2.400.000 francos por semana. De modo que los obreros ingleses pudieron, durante el año último, arrancar del capitalismo unos 124 millones de francos más que el año anterior.

Entre este millón de obreros que han disfrutado de esas ventajas, están, en primer término, 637,905 obreros mineros, cada uno de los cuales disfrutó de un aumento de 2,20 francos por semana.

Luego vienen los metalurgistas y mecánicos en número de 215.570, que gozaron de un aumento de 2 francos por semana; 102.112 obreros de varias industrias con un aumento de 1,85 francos; 12.130 empleados del Gobierno y de las Municipalidades con un aumento de 1,35 francos; y, en fin, 2.565 tejedores con un aumento de 60 céntimos.

Llama la atención el hecho de que, merced á

la extensión y fuerza de las organizaciones inglesas, estos resultados han sido obtenidos, puede decirse, sin ninguna huelga, y, por consiguiente, sin ningún sacrificio.

Aun, por lo que se refiere a la disminución de las horas de trabajo, los resultados son bastantes satisfactorios y abarcan a unos 39,000 obreros que han disfrutado una disminución de dos horas semanales por término medio.

## DE TODAS PARTES

### PALMA

La *Igualdad* sociedad de constructores de calzado, celebró Junta general el 31 de Diciembre de 1900 al objeto de elegir el Comité directivo efectivo que ha de dirigir y representar a dicha Sociedad, siendo elegidos por mayoría de votos los siguientes compañeros:

*Presidente*.—Francisco Molinas.

*Vice-Presidente*.—Jaime Orell.

*Secretario 1.º*.—Lorenzo Bisbal.

*Secretario 2.º*.—Juan Verd.

*Auxiliar*.—José Roig.

*Contador*.—Juan Aguiló.

*Depositario*.—José Mora.

*Vocal 1.º*.—Antonio Quintana.

*Id.* 2.º.—Antonio Buenaventura.

*Id.* 3.º.—Cristóbal Avellá.

*Id.* 4.º.—Miguel Gordiola.

*Id.* 5.º.—Antonio Rullán.

*Recaudador*.—Juan Bauzá.

La correspondencia se dirigirá a nombre de Lorenzo Bisbal, Rubí, 31.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos envían un fraternal saludo a los demás compañeros de España.

### LA ARBOLEDA

Nuestros amigos verificaron en esta población el anunciado mitin para exigir el cumplimiento de la ley sobre accidentes del trabajo, reclamar del Gobierno la restitución de las garantías constitucionales y protestar contra las medidas adoptadas en Cataluña contra las organizaciones obreras.

### ASTURIAS

En Oviedo y Avilés se han celebrado mitins para reclamar el restablecimiento de las garantías constitucionales y para condenar el proceder del Gobierno al perseguir arbitrariamente a los obreros organizados de Cataluña.

—El catedrático de la Universidad de Oviedo don Adolfo Buylla ha dado en el Centro Obrero de Trubia la primera de las conferencias de extensión universitaria que tiene a su cargo en dicho Centro.

### VIGO

El médico D. Nicolás Paz Pardo, que acaba de ingresar en la Agrupación Socialista, ha dado una conferencia en el local de la Federación de Trabajadores acerca del tema *La higiene del obrero*.

—La Asociación Tipográfica acordó comenzar a cotizar en la Federación del oficio desde el mes actual y pedir por telégrafo al ministro de la Gobernación que presente a las Cortes en esta legislatura el proyecto de ley de descanso dominical.

## El Progreso

### Sociedad de Sombrereros

El Comité de esta Sociedad se reúne en sesión ordinaria todos los Viernes a las veinte, en el domicilio social, Rubí, 31.

Lo que se publica para conocimiento de los interesados.

## El Desarrollo del Arte

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el día 6 de Enero de 1901 a las diez al objeto de tratar varios asuntos, Domicilio social, Rubí, 31.

## Unión de Curtidores

El Comité de dicha Sociedad se reúne en sesión ordinaria todos los Lunes a las veinte, y todos los Domingos de las diez a las trece se verifica la recaudación en el local de la Sociedad Rubí, 31.

Lo que se hace público para conocimiento de los asociados.

## Círculo Socialista

### Agrupación de Palma

El día 6 del corriente a las diez y nueve y treinta minutos, celebrará asamblea extraordinaria para tratar y resolver los siguientes asuntos:

- 1.º Lectura del acta anterior y comunicaciones.
- 2.º Lectura y aprobación de cuentas.
- 3.º Renovación de cargos.
- 4.º Dar cuenta de los periódicos.
- 5.º Asuntos generales.

## El Progreso

### Sociedad de Sombrereros

El Comité de esta Sociedad convoca a todos los socios a Junta general ordinaria y extraordinaria para el 6 del corriente a las diez, al objeto de elegir los siguientes cargos:

Presidente, Depositario, Secretario, todos los vocales y tres individuos de la Comisión.

También se tratará sobre la federación de todo el oficio en España.

El local donde tendrá lugar esta junta será el social Rubí, 31, Centro Obrero.

## Centro de Obreros en hierro

Todos los lunes a las ocho de la noche celebra sesión ordinaria la Junta Directiva de dicha Sociedad en su domicilio Rubí 31.

## Círculo Socialista

El Comité de dicho Círculo celebra sesión ordinaria todos los Jueves a las ocho de la noche en su domicilio social, Cordelería, 57, 1.º

## Federación Local

### Centro de Sociedades Obreras

El Comité de la misma celebra sesión ordinaria todos los martes a las ocho de la noche.

Lo que se publica para conocimiento de los delegados que lo componen.

Local social, Rubí, 31.

## La Igualdad

### Sociedad de constructores de calzado

El Comité de esta Sociedad celebra sesión ordinaria todos los miércoles a las ocho de la noche en el Centro de Sociedades Obreras, Rubí 31.

Los compañeros que tengan que consultar con dicho Comité pueden hacerlo dichos días.

## El Desarrollo del Arte

La Junta Directiva de esta Sociedad se reúne todos los viernes a las ocho y media de la noche en sesión ordinaria en el domicilio social, Rubí, 31.

Se hace público para conocimiento de los interesados.

## LA NUEVA ERA

### REVISTA INTERNACIONAL DE ESTUDIOS SOCIALES

Aparece en Madrid el 1.º y 16 de cada mes

Constará de 32 páginas en 4.º y llevará cubiertas de color. Su precio será de 25 céntimos.

La recomendamos a nuestros lectores y a cuantos sientan afición al estudio de las doctrinas socialistas modernas.

Los que deseen suscribirse a dicha revista pueden dirigirse a nombre de Antonio García Quejido, calle del Gobernador, 31, bajo, Madrid, ó a la Administración de este periódico, Cordelería, 57.

## ANUNCIO-CONTRASTE

Se necesitan maestros carpinteros que posean buena conducta, que sean inteligentes en el arte (que no es fácil), acaten todos los acuerdos de la Sociedad «El Desarrollo del Arte» y además que conozcan algo de Sociología y sin miedo al Socialismo; de no reunir estas condiciones, no se necesita ninguno.

Centro de informes para el ajuste, Rubí, 31.

Imp. F. Soler—Conquistador, 43 y 45.